

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
Universidad de Murcia

Volumen XXIII  
Enero-Junio 2007  
Número 43

## SUMARIO

### ESTUDIOS

- Bernardo Pérez Andreo**  
*Una alternativa cristiana a la globalización postmoderna* ..... 1-44
- José Penalva Buitrago**  
*El maestro-interior en San Agustín* ..... 45-66
- Gabriel Andrade**  
*René Girard y el Islam: perspectivas sobre la violencia en la Biblia y el Corán* ..... 67-98
- Francisco Henares Díaz**  
*El Vía Crucis, como itinerario hacia Dios en la dramaturgia de los franciscanos* ..... 99-122
- Manuel Lázaro Pulido**  
*Los centros teológicos afiliados ante el espacio europeo de educación superior. Realidad Académica y Derecho Canónico* ..... 123-159
- Taurino Burón Castro**  
*Epistolario del Cardenal Belluga con el Cabildo Catedral de León (1725-1741)* ..... 161-193
- Javier Castillo Fernández**  
*Fondos centroamericanos en el Archivo de la Provincia Franciscana de Cartagena* ..... 195-215

### NOTAS Y COMENTARIOS

- Gonzalo Fernández Hernández**  
*Una nota en torno a la historicidad de los martirios de San Mauricio y la «Legión Tebana», San Sebastián y Santa Filomena* ..... 217-220
- Francisco Candel Crespo**  
*Fray Vicente Ortiz y Labastida O.P. Obispo de Tarazona. Un desconocido cantor de la Fuensanta* ..... 221-228

**BIBLIOGRAFÍA** ..... 229

**LIBROS RECIBIDOS**..... 283

## FONDOS CENTROAMERICANOS EN EL ARCHIVO DE LA PROVINCIA FRANCISCANA DE CARTAGENA

JAVIER CASTILLO FERNÁNDEZ

### *El Archivo de la Provincia Franciscana de Cartagena y sus fondos<sup>1</sup>*

La Provincia Franciscana de Cartagena, con cabecera en la ciudad de Murcia, viene concentrando desde hace décadas los fondos de sus conventos en España y Centroamérica. El acervo documental está compuesto, en la actualidad, por casi un millar de unidades de instalación. Se trata, por tanto, de un archivo donde se han acumulado distintos fondos y colecciones que se han organizado y agrupado según el esquema que se incluye en el Apéndice I.

La documentación es de muy diverso origen y muy fragmentada, debido a pérdidas accidentales y destrucciones intencionadas, especialmente a lo largo de los siglos XIX y XX –saqueos, procesos desamortizadores, guerras...-. Todo este cúmulo documental se ha clasificado siguiendo el principio de procedencia y agrupando fondos similares en varios grupos. Se cuenta, además, con diversas colecciones facticias en función de su peculiar formato y necesidades de instalación y conservación. La mayor parte del archivo cuenta con descripción a nivel de inventario en base de datos.

El primer grupo de fondos es el de las distintas curias: la de la Provincia observante de Cartagena (que es la que ha aglutinado finalmente al resto), la de las entidades descalzas murcianas y la de diversas jurisdicciones fran-

---

<sup>1</sup> Una versión de este trabajo fue presentada en el “II Simposio sobre bibliotecas y archivos del área franciscana en América, España y Portugal: un aporte a la historia de la cultura de los siglos XVII-XX”, Buenos Aires, 26 -28 de agosto de 2004.

ciscanas de Centroamérica que pasaron a depender de la Provincia de Cartagena a partir de 1922.

El segundo grupo, el más voluminoso, contiene la documentación histórica procedente de más de medio centenar de comunidades, tanto de la primera como de la tercera orden franciscana, ubicadas en siete países y tres continentes –Europa, América y África-. Los propios conventos, además, suelen conservar los fondos de cofradías y hermandades de influencia franciscana o con sede en su iglesia. La tercera agrupación es una colección de sermones, tratados y obras literarias, manuscritos e impresos, de los siglos XVI al XX no adscritos a una procedencia determinada.

El cuarto grupo lo constituyen los fondos de padres franciscanos, que conserva tanto documentación personal de diferentes religiosos (la gran mayoría ya fallecidos) como, de forma más minoritaria, el producto de las investigaciones llevadas a cabo por algunos de ellos en diversos campos de las Humanidades.

El fondo fotográfico contiene más de un centenar de álbumes referidos a las distintas comunidades franciscanas y a las localidades donde radicaban, retratos de religiosos, arte franciscano, etc. de los siglos XIX y XX. El llamado fondo musical lo constituyen unos trescientos volúmenes de partituras de música religiosa y profana de los siglos XVII al XX.

«Otros fondos» se denomina al grupo séptimo, que recoge de forma jerárquica documentación de muy diversa procedencia y para la que no se ha podido establecer con claridad su historia archivística. Se distinguen documentos franciscanos de otras provincias, de la Delegación de la Custodia de Tierra Santa en España, de otras órdenes religiosas y, final e inevitablemente, una colección miscelánea de «Otros documentos religiosos y laicos».

El archivo cuenta también con una colección de mapas, planos, dibujos y carteles, tanto originales como reproducciones. El noveno grupo se denomina “Fondo audiovisual” y está compuesto por vídeos, grabaciones musicales y otros registros sonoros, entre 1961 y 2002.

Por último, existe una colección hemerográfica con publicaciones periódicas editadas tanto por la Provincia como por distintas congregaciones franciscanas, conventos y colegios, así como boletines diocesanos y de asociaciones y cofradías.

### *Los franciscanos en Centroamérica*

La documentación centroamericana o relacionada con esa zona geográfica tiene como punto de origen la relación que los franciscanos murcianos –aparte de la anterior labor misional desarrollada en América durante la

Edad Moderna- establecieron desde que en octubre de 1922 el gobierno general de la Orden franciscana encomendó a la Provincia de Cartagena la administración de las tierras de misión de América Central, en calidad de Comisaría del Santísimo Nombre de Jesús de Centro América, que incluía las cinco repúblicas centroamericanas y el estado de Chiapas, en México. Su misión era restablecer el franciscanismo en la región, que se había visto afectado por las medidas excludadoras promulgadas por los distintos gobiernos liberales del último tercio del siglo XIX.

Pero la historia franciscana de Centroamérica -como queda reflejada en los propios fondos conservados- se remonta varios siglos atrás y es paralela a los procesos de conquista y colonización de los españoles. La Custodia del Santísimo Nombre de Jesús de Guatemala fue erigida canónicamente, como dependiente de la Provincia del Santo Evangelio de México, hacia 1549. Diez años más tarde los conventos de esta custodia y los de la Custodia de Yucatán formarían una nueva Provincia bajo el mismo nombre, declarada entidad independiente en el Capítulo General de Valladolid de 1565, con siete conventos. El ámbito de esta provincia incluía los conventos situados en los obispados de Guatemala, Chiapas (México) y Honduras, incluyendo también algunas regiones del actual El Salvador; básicamente el país Maya. A lo largo del Antiguo Régimen osciló entre cinco y treinta y cinco casas.

La Provincia de San Jorge, constituida en el Capítulo General de París de 1575, abarcaba las gobernaciones de Nicaragua, Honduras y Costa Rica, con cabecera en el convento de Granada (Nicaragua), siendo confirmada su erección canónica en el Capítulo General de Valladolid de 1579. Esta provincia desapareció a causa del decreto federal de extinción de las órdenes religiosas en julio de 1829. En 1839, con la primera restauración los religiosos y conventos que sobrevivieron a la excludación, se integraría en la jurisdicción de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Guatemala.

Tras la llegada de los frailes menores murcianos, dedicados fundamentalmente a restaurar conventos, a la apertura de centros de enseñanza y sanitarios y al servicio de parroquias, la circunscripción franciscana de Centroamérica ha pasado por diversas vicisitudes. En 1956 cambió su denominación por el de Delegación Provincial, que obtuvo el reconocimiento de su personalidad jurídica por parte del gobierno de Guatemala en 1963 con el nombre de "Asociación Cultural Franciscana del Santísimo Nombre de Jesús". En 1967 pasó a ser considerada como Custodia.

El proceso de restauración del franciscanismo autóctono se inició en 1974 con la constitución de "Federación Franciscana de América Central". En diciembre de 1983 la Curia General erigió la "Vicaría de Nuestra Señora

ra de Guadalupe de Centro América y Panamá”, con casas adscritas hasta entonces a las provincias de Cartagena, San Antonio de Venecia e Inmaculada Concepción de Nueva York y radicadas en Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras y Panamá. La Vicaría sería elevada a la categoría de provincia en junio de 1987 bajo la denominación de Provincia Franciscana de Nuestra Señora de Guadalupe de Centroamérica y Panamá, con cabecera en Ciudad de Guatemala. Desde 1972 este territorio formaba parte de la Conferencia de Ministros Provinciales de México y América Central.

Al mismo tiempo, en septiembre de 1984 se erige por el Ministro General la “Fundación Franciscana del Santísimo Nombre de Jesús”, adscrita a la Provincia de Cartagena y con estatutos propios. Se componía de los religiosos no incluidos en la Vicaría y un total de ocho casas. La colaboración entre la Vicaría, luego Provincia, centroamericana y la Provincia de Cartagena se ha regulado mediante sucesivos convenios (1985 y 1987), estableciéndose en el último de ellos que “la Fundación del Stmo. Nombre de Jesús permanecerá en Centroamérica mientras haya religiosos [españoles] en ella”. En 1995 el Ministro General determinó que cuando las fundaciones ya no pudiesen proporcionar frailes para servir en Centro América y Panamá, serán formalmente suprimidas. Actualmente sólo pertenecen a la Fundación los conventos de San Francisco y La Recolección, en Guatemala, y San Antonio, en Costa Rica.

### *Los fondos centroamericanos*

Como ya se ha señalado, desde finales de los años setenta la Provincia Franciscana de Cartagena procedió a concentrar los fondos de sus comunidades en la sede de la Curia provincial en Murcia, sita en la calle Dr. Fleming, número 1. A partir de 2000, gracias a un convenio de colaboración con el gobierno de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia, se acometió la organización y descripción de sus numerosos fondos.

Por lo que se refiere a la documentación centroamericana, siguiendo el esquema general expuesto, tendríamos, en primer lugar, dentro de los fondos de las distintas curias el de la propia *Provincia de Cartagena*, que durante ochenta años ha dirigido los destinos de las casas franciscanas centroamericanas. Tanto en sus series de gobierno –decretos y patentes del ministro provincial, capítulos generales, tablas capitulares, actas de órganos de gobierno...- como de administración – serie de correspondencia con Centroamérica, expedientes personales de los padres...- conserva cuantiosa información sobre las relaciones entre los hermanos menores de ambos lados del Atlántico.

Pero, sin duda, en este apartado destaca la documentación de la *Curia de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Centro América*, que incluye alguna documentación de la antigua Provincia de San Jorge de Nicaragua. Las principales series documentales, agrupadas según su cuadro de clasificación propio son las siguientes:

*Cuadro de clasificación de fondos de la Curia de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Centro América (1640/1732-2002)*

## 1. GOBIERNO

### 1.1. Fundación y disposiciones recibidas (1747-1995)

Crónicas

Concesiones papales

Concesiones y nombramientos episcopales

Decretos y concesiones de la Curia General

Decretos y disposiciones del Ministro Provincial

Convenios o contratos

Patentes y circulares del Ministro General, Ministro Provincial,

Custodio y del Superior/Presidente de la Fundación (1818-1995)

Reales cédulas (1774/1804)

Estadísticas

Informes de visitas

### 1.2. Órganos de Gobierno (1802-2002)

#### 1.2.1 Colegiados

Normas reglamentarias

Expedientes

Actas capitulares y de reuniones

Acta Custodiæ y Foundationis

Tablas capitulares

Estatutos

Informes y estadísticas sobre el estado de las casas conventuales

#### 1. 2. 2 Unipersonales

Advertencias del Ministro Provincial

Informes de visitas (del Ministro Provincial o su delegado, del Custodio y del Superior/Presidente de la Fundación)

## 2. ADMINISTRACIÓN

### 2.1. Secretaría (1775-1989)

Correspondencia

### 2.2. Personal comunitario (1792-1989)

Solicitudes y actas de profesiones de religiosos

Relaciones de religiosos

Licencias para vivir fuera de clausura

Causas de canonización de Pedro Betancurt y de Antonio Margil de Jesús

### 2.3. Patrimonio (1981-1993)

Expedientes sobre propiedades de la Fundación

### 2.4. Archivo (1787)

## 3. SERVICIOS

### 3.1. Culto (1926-1980)

Libros de misas de la Comisaría

### 3.2. Pastoral y misiones (1640-1812)

Textos misionales y gramáticas en kiché y cakchiquel

### 3.3. Formación (1965-1978)

Actas de reuniones de formadores

Estatutos de fundación de noviciados y centros de formación

Reglamentos de centros de formación

Informes sobre colegios, estudiantes y novicios

### 3.4. Vida Fraternal (1939-1986)

Estatutos y actas de las reuniones de la Conferencia OFM de México, Centro América y Panamá

Proyectos de vida comunitaria de las diferentes casas

Documentación de la Unión Misional Franciscana de Centroamérica

Documentación sobre la Orden Franciscana Seglar en Centroamérica

## 4. ECONOMÍA

### 4.1. Contabilidad (1925-1998)

Balances contables de la Comisaría y conventos

Libros de cuentas

Recibos y facturas

## 5. OTROS DOCUMENTOS

### 5.1. Impresos (1790-1982)

### 5.2. Dossier de prensa (1954-1996)

### 5.3. Varios (1732-1994)

Dentro de la subsección “fundación y disposiciones recibidas” destacan por su calidad informativa, su antigüedad y continuidad las series de patentes y circulares (1818-1995) y de reales cédulas (1774/1804). Además son de interés los nombramientos de los diocesanos para que los franciscanos se hicieran cargo de la administración de distintas parroquias, los convenios entre la Provincia de Cartagena y la de Centroamérica (1984-1987) o el expediente de erección canónica de la casa-seminario aneja a la Parroquia de Cristo Rey en Guatemala (1970). El apartado de órganos de gobierno acumula las distintas actas de reuniones (entre 1951 y 2002), las tablas capitulares, con la relación de los cargos directivos de la circunscripción y sus distintos conventos, siendo las más antiguas las de la provincia de San Jorge de Nicaragua y Costa Rica (1802 y 1821), y las diferentes estadísticas y visitas de las casas de la Custodia (desde 1934). La sección de Administración recoge la gestión interna de la circunscripción, con las series de correspondencia, de personal y la documentación sobre las causas de beatificación de dos franciscanos muy relacionados con la región: Pedro de San José de Betancurt (1626-1667), fundador de los betlemitas y elevado a los altares en 1980, y el misionero Antonio Margil de Jesús (1657-1726), considerado el “apóstol de Centroamérica”. También la documentación sobre los bienes patrimoniales de la Custodia y, por último, un libro inventario del archivo de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Guatemala del año 1787.

En la sección Servicios, apartado de “pastoral y misiones”, lo más relevante son seis libros redactados en sendas lenguas nativas del área: En kiché se conserva un vocabulario del P. Francisco Izquierdo (1812), unas pláticas y sermones (s. XVIII), un santoral compuesto por fray Francisco

Maldonado y trasladado por fray Antonio Ramírez de Utrilla (1722) y un “Cuaderno para administrar todos los sacramentos” (1798). En cakchiquel una gramática y ortografía (s. XVIII) y las “Excelencias y alabanzas de los misterios y festividades de la Sacratísima Virgen, compuesta y traducida en lengua cakchiquel por fray Antonio del Saz” (1640). En el apartado de vida fraterna abunda la documentación del gobierno de la Orden Franciscana Seglar en Centroamérica: estatutos, actas de asambleas... Entre los documentos varios podemos destacar unos Aranceles o derechos de don Juan Félix de Villegas, obispo de Nicaragua y Costa Rica, sobre lo que hay que cobrar por bautismos, casamientos, entierros, procesiones, etc. en todas las iglesias de su diócesis (1788). La información sobre los documentos que componen este fondo de la Curia centroamericana se encuentra recogida en una base de datos con 261 registros.

Dentro del segundo grupo de fondos del archivo, *Conventos franciscanos y hermandades de la Orden Franciscana Seglar*, se encuadran los referidos a los conventos, residencias, asistencias, doctrinas, misiones y parroquias en Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua, además de las asociaciones de la OFS. Todos ellos siguen el cuadro de clasificación-tipo que se recoge en el Apéndice II. He aquí una relación de los distintos fondos, agrupados por países, con las fechas extremas de la documentación que custodian y sus principales series documentales:

### *Fondos conventuales y de hermandades de la OFS*

Ubicación	Fechas	Principales series y documentos
-----------	--------	---------------------------------

#### **Costa Rica**

Convento de San Francisco de Cartago	1826-1829	Libro de cuentas
Convento de San José de Orosí	1948-1995	Libros crónica Libro registro de circulares Libro de visitas Correspondencia Libro inventario Libro de conferencias Libros de cuentas Dossier de prensa



Cartulario con correspondencia del padre guardián Antonio Margil de Jesús (1694/1728)  
 Correspondencia (1806/1981)  
 Libros y expedientes de informaciones sobre limpieza de sangre de profesos (1750/1870)  
 Libros registro de tomas de hábito y profesiones (1701-1877)  
 Inventario del archivo (s. XVIII)  
 Libros de misas (1856/1939)  
 Cartulario sobre las misiones de indios en Talamanca, Costa Rica (1698/1750) y Veragua, Panamá (1758/1785)  
 Libros contables (1846/1932)  
 Libros de cuentas de misas (1846-1936)  
 Dossier de prensa (1944/1968)  
 Impresos varios (1816/2000)

Asociaciones, hermandades y cofradías:

Cofradía Nuestra Señora de Aránzazu (1738/1789)  
 Guardia del Santísimo (1904-1936)  
 Junta del Señor Sepultado (1906-1939)  
 Asociación del Santo Vía Crucis (1933)  
 Hermandad de Jesús Nazareno (1935-1936)  
 Unión Misional Franciscana (1943-1956)

---

Convento de San Francisco de Ciudad de Guatemala

1810-1989 Inventarios (1810 / 1989)  
 Libro de difuntos (1926-1983)  
 Libro registro de patentes y circulares (1930-1947)

“Descripción del templo de San Francisco” por José María de Urruela (1851)

Parroquia de Cristo Rey de Guatemala	1967-1975	Historia de la parroquia de Cristo Rey, y una Relación de religiosos que quedan o han abandonado el convento.
Residencia de San Miguel de Dueñas	1981-1989	Libro crónica Libro de visita
Convento y parroquia de San Pedro Apóstol de Sacatepéquez	1928 / 1981	Libro crónica (1955-1971) Libro registro de circulares (1929-1935) Estadística de la parroquia (s.f.) Libro de actas del Discretorio (1928-1970) Libro de difuntos (1929-1971) Impresos de actos y cultos religiosos (1981)
Casa de La Purísima Concepción de recogimiento de niñas huérfanas y pobres en Santa Catarina Pinula	1777-1888	Libro de fundación, crónica y registro de niñas Correspondencia Documentos de la familia Flores Pineda.
Orden Franciscana Seglar de La Recolección	1960-1975	Libro de actas del consultorio médico de San Francisco

## Honduras

- Convento de La Merced  
de Tegucigalpa      1816-1989      Libros registro de circulares (1939-1984)  
Libros crónica (1950-1989)  
Autorización y concesiones eclesiásticas (1940/1957)  
Libro de visita (1939-1989)  
Libros de actas del Discretorio (1939-1989)  
Inventarios (1925-1988)  
Libro de conferencias (1940-1978)  
Libro de cuentas (1816-1829)

Asociaciones, hermandades y cofradías:

- Juventud Antoniana (1939-1960)  
Apostolado de la Oración (1929-1937)  
Cofradía de la Purísima (1939-1950)  
Socias Protectoras de San Antonio de Papua (1953-1959)  
Obra de las Marías de los Sagrarios (1941-1951)

- 
- Orden Franciscana Seglar  
de La Merced  
de Tegucigalpa      1942-1974      Libros de Actas

## Nicaragua

- Convento de San Antonio  
de Padua de Chinandega      1925-1985      Libros crónica  
Impresos de actos y cultos religiosos  
Ejemplares del *Boletín de San Antonio*

Colegio Seráfico de Diriamba	1939-1977	Libro de cuentas Expediente obras Impresos de actos y cultos religiosos
Colegio misionero de Propaganda Fide de San Juan Bautista de León	1817-1845	Acta fundacional (1819) Concesiones episcopales (1820/1823) Crónica (1819-1821) Patentes y circulares (1817/1828) Reales cédulas (1817-1819) Actas del Discretorio (1819-1826) Correspondencia (1819-1830) Inventario (c. 1819) Expedientes de informaciones sobre limpieza de sangre (1819-1824) Libro registro de tomas de hábito y profesiones (1819-1824) Documentación sobre misiones de Nuestra Señora de Guadalupe, Matagalpa y Luquigue (1820-1822) Libros de cuentas (1819-1844)
Residencia parroquial de San Francisco de Asís de Managua	1963	Presupuesto de obras

En total se trata de una veintena de fondos con una antigüedad y volumen muy diverso. Sin duda el más rico y completo es el del convento de La Recolectión, de la Antigua Guatemala, fundado en 1701 como colegio de misioneros apostólicos por franciscanos recoletos del Colegio de Santa Cruz de Querétaro (México) y que ha sido la sede de la Comisaría centroamericana de los franciscanos murcianos. También de enorme interés son los fondos de La Merced, de Tegucigalpa, y del colegio misionero de San Juan Bautista, de León (Nicaragua).

Entre los fondos personales de padres franciscanos descuellan algunos muy interesantes por su vinculación con Centroamérica. Este es el caso del

fondo del *P. Lázaro Lamadrid* (1898-1969), recientemente organizado. Instalado en América desde 1928 se encargó de reeditar la *Crónica* de fray Francisco Vázquez, cuya edición príncipe databa de 1714-1717, lo que le valdría ser nombrado miembro de la Academia guatemalteca de Historia. Durante su residencia en Estados Unidos recopiló numerosa información sobre las misiones franciscanas en aquel país, que volcaría en su obra *El alavés Fr. Fermín Francisco de Lasuén, OFM (1736-1803), fundador de Misiones en California* (Vitoria, 1963). También fue profesor universitario, miembro del Comité Pro-Beatificación del Hno. Pedro de Betancur y asesor histórico para la reconstrucción del templo de San Francisco el Grande de La Antigua Guatemala. Entre sus papeles, además de sus diarios, se conserva buena parte de las notas de investigación recopiladas en numerosos archivos españoles y americanos y algunos originales de sus publicaciones. El fondo más voluminoso de esta sección es el del *P. Juan Meseguer* (1913-1987), prestigioso historiador, que dedicó su tesis doctoral a la figura del cardenal fray Francisco de los Ángeles Quiñones de León (1475-1540), uno de los primeros misioneros franciscanos en América y ministro general de la Orden. También se conserva el fondo del *P. Deodato Carbajo* (1903-1983), especialista en historia franciscana que dedicó una monografía a la labor de la Provincia de Cartagena en América, pero su documentación se encuentra aún pendiente de organizar.

En el llamado *Fondo Fotográfico* se conservan unos diecinueve álbumes de fotografías de padres, misioneros franciscanos y casas de Centroamérica, desde su inclusión en la Provincia de Cartagena. Se presentan organizados por países y conventos por lo que su localización es bastante sencilla.

En la sección miscelánea denominada *Otros Fondos* se incluyen algunas colecciones de gran interés para la historia de Guatemala, como la referente al *levantamiento popular y pacificación*, de 1848, o la documentación de los *hermanos Arroyo*, Ángel María y Antonio Domingo, religiosos guatemaltecos. El primero fue presidente de la Asamblea Legislativa y del Consejo de Estado durante el gobierno de Barrios y enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Guatemala cerca de la Santa Sede. Su hermano, franciscano exclausturado, sirvió de secretario en la legación vaticana. Esta documentación cubre el período 1856-1899. También resulta de interés la correspondencia y otros documentos personales de *Vicente Rivas*, pedagogo y director del Instituto Nacional de Varones de Guatemala, que abarca los 1840 a 1910.

La colección de *Mapas, planos, dibujos y carteles*, creada para garantizar una adecuada instalación de documentos de gran formato, recoge unos quince mapas impresos –físicos, políticos y de distribución de la familia

franciscana- de Centroamérica y de cada una de sus repúblicas, así como sesenta y cuatro planos correspondientes a los conventos e iglesias de Chinandega, San Francisco de León y San Francisco de Asís de Managua (Nicaragua), San Antonio, Cristo Rey, La Recolectión, San Francisco el Grande y parroquia de Santa María Magdalena (Guatemala), San Antonio de San José (Costa Rica) y La Concepción de San Salvador (El Salvador), todos del siglo XX. También se pueden consultar colecciones de carteles procedentes de las casas de Chinandega, Guatemala y otros en italiano sobre la beatificación de Pedro de Bretancurt. En el *Fondo audiovisual* se cuentan dos vídeos referidos al templo de La Recolectión - Consagración de la Virgen de la Soledad e imágenes del coro- de los años noventa.

Por último, dentro de la *Hemeroteca* se encuentran las siguientes publicaciones periódicas editadas o referidas a Centroamérica:

1. *Sociedad Económica de Amigos del Estado de Guatemala (1832)*
2. *El Serafín de Asís (1927-1974)*
3. *El Siervo de Dios. Hermano Pedro (1960-1964)*
4. *Paz y Bien. Boletín mensual de la OFS de Guatemala (1964)*
5. *El Pobrecillo de Asís. Boletín Nacional de Nicaragua (1971-1972)*
6. *El Heraldo Seráfico. Boletín de la OFS de El Salvador (1977-1979)*
7. *Aurora Franciscana. OFS de Guatemala (1979-1981)*
8. *Juntos como hermanos. Boletín informativo de la Federación Franciscana de Centroamérica y Panamá (1979)*
9. *Centroamérica Franciscana (1980-1983)*
10. *Familia Unidad. Familias franciscanas de Guatemala (1982)*
11. *Sínodo. Arquidiócesis de Guatemala (1989)*

**BIBLIOGRAFÍA:**

ÁLBUN (sic) *histórico franciscano de la Seráfica Comisaría del Santísimo Nombre de Jesús de Centroamérica: 1947-1963*, San Salvador, Imprenta San Antonio, [s.a.].

CARBAJO, Deodato: *La Provincia Seráfica de Cartagena y las Misiones*, Murcia : [s. n.], 1981.

GALDÓN SÁNCHEZ, Miguel Ángel y CASTILLO FERNÁNDEZ, Javier: “Fondos conventuales del Archivo de la Provincia Franciscana de Cartagena: Propuesta de cuadro de clasificación”, a *las V Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en Archivos “Iglesia y Religiosidad en España: Historia y Archivos*, Guadalajara, ANABAD, 2002, vol. III, pp. 1805-1821.

RIQUELME OLIVA, Pedro: *La Murcia franciscana en América: (Elementos para la Historia del franciscanismo centroamericano)*. Murcia, Publicaciones del Instituto Teológico, 1993.

VÁZQUEZ, Francisco: *Crónica de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Guatemala / notas e índices del P. Lázaro Lamadrid*, Guatemala, 1937-1944, 2ª edición, 4 vols.

## APÉNDICE I.

---

### *Cuadro de organización de fondos del Archivo de la Provincia Franciscana de Cartagena*

1. CURIAS (1582-2003)
  - 1.1. Curia de la Provincia Franciscana de Cartagena (1582-2002)
  - 1.2. Curias de la Provincia Descalza de San Juan Bautista de Valencia y de la Custodia de San Pascual Bailón (1634-1885)
  - 1.3. Curias de la Provincia, Comisaría, Custodia y Fundación del Santísimo Nombre de Jesús de Centro América (1732-2002)
  
2. CONVENTOS Y TERCERAS ÓRDENES (1530-2003)
  - 2.1. España
  - 2.2. Argelia
  - 2.3. Costa Rica
  - 2.4. El Salvador
  - 2.5. Guatemala
  - 2.6. Honduras
  - 2.7. Nicaragua
  
3. SERMONES, TRATADOS Y OBRAS LITERARIAS (1546-1990)
  
4. LEGADOS Y DOCUMENTOS PERSONALES DE LOS PADRES FRANCISCANOS (1881-2001)
  
5. FONDO FOTOGRÁFICO (1867-2002)

## V.- FONDO FOTOGRÁFICO

6. FONDO MUSICAL (s.XV-XX)
  
7. OTROS FONDOS (s.XIV-1999)
  - 7.1. Documentos franciscanos de otras provincias (s. XIV- 1999)
  - 7.2. Delegación de la Custodia de Tierra Santa en España (1964-1985)
  - 7.3. Documentos de otras órdenes religiosas (1421-1943)
  - 7.4. Otros documentos religiosos y laicos (1591-1998)
  
8. MAPAS, PLANOS, DIBUJOS Y CARTELES (1600-2002)
  
9. FONDO AUDIOVISUAL (1961-2002)
  
10. HEMEROTECA (1832-2002)

## APÉNDICE II.

---

### *Cuadro de clasificación de fondos conventuales*

#### 1.00 GOBIERNO

- Fundación y disposiciones recibidas
- Reales provisiones, reales decretos, reales órdenes
  - Privilegios, bulas, breves, rescriptos
  - Mandatos, pastorales, licencias ministeriales
  - Patentes y circulares
  - Libros de crónica
- Gobierno conventual
- Libros de actas del discretorio / capítulo conventual
- Libros de visita
- Elección de cargos
- Memorias anuales

#### 2.00 ADMINISTRACIÓN

- 2.01 Correspondencia
- 2.02 Patrimonio
  - Escrituras y títulos de propiedad
  - Inventarios y relaciones de bienes
  - Auténticas de reliquias
  - Autos y pleitos relacionados con el patrimonio
  - Proyectos de obras
  - Planos
- 2.03 Fundaciones pías y legados
  - Fundaciones pías y capellanías
  - Testamentos, legados, donaciones

- 2.04 Personal comunitario
  - Entradas y profesiones
  - Expedientes personales
  - Necrologios / Libros de difuntos
- 2.05 Personal laico
  - Expedientes personales
- 2.06 Contratación
  - Expedientes de contratación de obras, bienes y servicios
- 2.07 Archivo
  - Instrumentos de descripción
  - Instrumentos de control

### 3.00 FUNCIONES

- 3.01 Formación y espiritualidad
  - Libros de conferencias
  - Libros de retiros y convivencias
  - Material de trabajo
- 3.02 Culto
  - Libros de misas
  - Libros de partidas de misas
  - Calendarios litúrgicos
  - Misales y otros libros de culto
- 3.03 Beneficencia
  - Registros de pobres
  - Memorias
  - Cuentas
- 3.04 Docencia (Administración de colegios)
- 3.05 Parroquia (Administración de parroquias)
- 3.06 Pastoral y misiones
- 3.07 Casas de formación (Colegios Seráficos, Noviciados, Coristas)

### 4.00 HACIENDA

- 4.01 Contabilidad
  - Presupuestos
  - Libros de cuentas
  - Libros de cuentas de misas
  - Recibos y facturas

- 4.02 Financiación
  - Censos

## 5.00 ASOCIACIONES Y COFRADÍAS

- 5.01 Gobierno
  - Estatutos
  - Libros de actas
- 5.02 Administración
  - Correspondencia
  - Libros registro / índice de asociados
  - Relaciones de asociados
- 5.03 Funciones / Actividades
  - Memorias anuales
  - Actividades religiosas
  - Actividades benéficas
  - Actividades culturales
- 5.04 Hacienda
  - Libros de cuentas
  - Cuotas
  - Recibos y facturas

## 6.00 DOCUMENTOS ESPECIALES

- 6.01 Publicaciones periódicas
- 6.02 Dossier de prensa
- 6.03 Impresos de actos y cultos religiosos
- 6.04 Impresos varios
- 6.05 Documentación audiovisual

## 7.00 OTROS FONDOS

